

## UNIVERSIDAD DEL VALLE - ZARZAL: REALIDAD Y PROYECCION

*Alvaro Perea  
Profesor Depto. de Física  
Decano Asociado U.V. Zarzal*

---

---

### RESUMEN

Se presenta una breve descripción de la Sede de Zarzal de la Universidad del Valle, con sus logros actuales y su proyección futura.

### ABSTRACT

A brief description of Universidad del Valle - Zarzal, its achievements and its future development, is presented.

La Universidad del Valle -sede Zarzal- es una de las sedes donde se lleva a cabo el programa de Regionalización, que desde mediados de 1986 desplegó velas a lo largo y ancho del Valle del Cauca, con la filosofía de sentar "presencia real y física de la Institución en las distintas regiones del Departamento y sus respectivas áreas de influencia a través de las actividades de docencia, investigación y extensión". Se llevaba así a la práctica, un objetivo central de la Universidad del Valle, avizorado desde su fundación y sustentado en la década de los años sesenta. Se respondía también, a un derecho de la provincia de aumentar el porcentaje de estudiantes a nivel profesional, porcentaje que año tras año venía en franco descenso.

Para el norte del Departamento, la Universidad escogió a Zarzal como asiento de una promisoriosa sede, dada su excelente ubicación geográfica que lo hace puerto terrestre, donde confluyen con notable facilidad los pueblos del noroccidente del Valle, a más de los del Quindío y Risaralda. Y además, porque en Zarzal se desplegó una dinámica que sorprendió a propios y extraños. De tal actividad, se

consolidó el aporte municipal de 48 millones de pesos y la cesión en comodato del local donde hoy funciona la sede de la finca "La Corcova" de más o menos 32 hectáreas y la escuela de la vereda "El Vergel". La legalización de estos recursos se ha hecho a través de acuerdos emanados del Concejo Municipal, con la Fundación Universidad del Valle-Zarzal, ente de carácter privado cuyo objetivo es sostener financieramente los programas y proyectos académicos que se desarrollen en la sede. Cumplida la etapa de promoción, examen de admisión y matrícula, se inició el primer semestre el 20 de octubre de 1986, en horario diurno y con 93 estudiantes presenciales en los ciclos A (Ciencias e Ingenierías) y B (área de Administración y Economía). De resaltar la procedencia de los estudiantes, todos ellos esparcidos en los municipios del área de influencia de Zarzal, así como, el profesionalismo, dedicación y seriedad de los profesores, jóvenes todos y la mayoría egresados de la propia Universidad del Valle, donde tenían las mejores referencias. El proceso de selección se dio bajo los parámetros de cada Departamento involucrado y los cursos tuvieron un Coordinador de la sede central, dictándose con un nivel que no vacilo en calificar de igual o mejor que los hechos en Cali. En este sentido fue el escepticismo lo primero que afloró pero fue también él, el primero en caer ante la evidencia de la calidad del trabajo y la respuesta de la comunidad que si entendía el papel que la presencia de la Universidad jugaba en la cualificación de su recurso humano y el camino que abría hacia el desarrollo.

Oportuno es recordar, que los estudiantes cursan 3 o 4 semestres de las materias básicas y luego se trasladan a Cali a seguir el plan que hayan escogido. Es propósito del programa, ofrecer el mayor número de cursos en cada sede, de tal manera que ojalá, los estudiantes sólo vinieran a cursar aquellos que requieren de equipo muy especializado.

Simultáneamente a la modalidad presencial, la sede tiene la modalidad A DISTANCIA, que luego de la necesaria reorganización interna, es resorte de cada Decanatura y por lo tanto de cada regional. En Zarzal inició en febrero de 1988, con 125 alumnos que aspiran terminar un ciclo tecnológico en: Sistemas de Información, Electrónica, Instalaciones Eléctricas o Alimentos. Para los programas a distancia, la Universidad cuenta con el convenio BID-ICFES, que compromete recursos financieros y busca consolidar cada tecnología en su infraestructura. La fundación de cada sede está empalmando con la modalidad a distancia, con el fin de garantizar la continuidad del programa.

Lo hasta aquí brevemente descrito, muestra la primera fase de la Regionalización. Fase que si bien es cierto es muy importante, desde el punto de vista de la sede Zarzal no constituye la médula de su actividad, cifrada mejor en darle sentido real a un objetivo del programa

de Regionalización, que señala como prioritario "Desarrollar mecanismos que promueven procesos de investigación y acción participativa para que los programas respondan efectivamente a las necesidades e intereses de la población regional" (Acuerdo 004 de septiembre 24 de 1987, Consejo Superior), ésto es, procura con base en las características de la región, impulsar y crear planes que, con el aval de la Universidad potencien el desarrollo de la región. Así, se pretende que la Universidad vuelva a cumplir la función social de contribuir de manera efectiva y real a la solución del problema de desarrollo nacional y regional, enfrentando de paso, la crítica de que las universidades del país, son instituciones divorciadas del medio social y económico y de la cultura en la cual se inscribe.

Identificada con este objetivo, la Universidad del Valle - Zarzal lanzó la idea a diferentes grupos, para darle total cabidá en su seno y sacarla adelante. Los dos grupos conformados, uno en Cali con profesores de Ciencias e Ingenierías y la participación de las Vicerrectorías Académica y de Investigaciones y el segundo con Agrónomos, Biólogos, Técnicos Agropecuarios, profesores y agricultores y líderes cívicos de Zarzal y su área de influencia, detectaron que dada la vocación económica de la región, de los recursos con que se cuenta, del servicio a la comunidad, de la importancia para la Universidad y de su proyección nacional e internacional, era importante y necesario proponer la creación de un Centro de Investigación Agropecuario de la Universidad del Valle en Zarzal (CIADUV-ZARZAL).

Los antecedentes y justificación del CIADUV-ZARZAL están inscritos en el análisis pormenorizado que se hace en el plan de desarrollo de la Universidad del Valle -2000, donde se definen los siguientes criterios a considerar dentro del desarrollo social:

- i) "Adopción de un modelo de industrialización que transforme prioritaria y fundamentalmente los productos agrícolas, pecuarios, mineros y forestales. El énfasis en la industria de la transformación de los recursos naturales, y no en su exportación en bruto, es parte fundamental de una verdadera estrategia de desarrollo.

En el contexto colombiano las industrias con mayor perspectiva de desarrollo futuro son la agroindustria, especialmente la agroalimentación, la industria maderera, la de productos químicos derivados de minerales y la industria de materiales de construcción, entre otras.

- ii) Punto central de la estrategia del desarrollo colombiano es la expansión y la diversificación del sector agropecuario, alrededor del mismo de la industria agroalimentaria y de producción de materias primas agrícolas para la industria. El desarrollo de este sector significa asegurar en el largo plazo una mejor dieta alimenticia para la población colombiana y, a crear excedentes de exportación,

orientados fundamentalmente a los mercados suramericanos, generando así divisas para el país..."

Varios son los sectores económicos a desarrollar en el Valle del Cauca, entre los que en el Norte cabe destacar:

a. **Sector agroindustrial y alimentario.** Siendo estos los de mayores posibilidades y perspectivas. Ello responde a "criterios y políticas definidas por el Gobierno Nacional y a nivel mundial está sustentado en las políticas del Pacto Andino y de la FAO, de las cuales Colombia es signataria".

b. **Sector forestal y maderero.** El occidente cuenta con casi el "20% de las reservas forestales totales del país y se aporta un 42% de la madera aserrada que se comercializa en el país". La parte noroccidental del Valle y suroriental del Chocó, es entonces una fuente de riqueza, ingreso y empleo.

Mayores detalles sobre el por qué y la estructura administrativa y científica del CIADUV-ZARZAL, se hallan en el documento a presentar al Consejo Superior, para su oficialización. Se define allí, el CIADUV-ZARZAL, como un centro de investigaciones agropecuarias y de Recursos Naturales adscrito a la Vicerrectoría de Investigaciones, a la Facultad de Ciencias y por supuesto a la Sede Zarzal, de carácter interdisciplinario e interinstitucional. Con estatutos aprobados por el Consejo Superior y entre cuyos objetivos cabe destacar los siguientes:

- \* Contribuir al bienestar socio-económico y al desarrollo de la producción agropecuaria de la población del norte del Valle y su área de influencia.
- \* Contribuir a un mejor aprovechamiento de los recursos disponibles de la región.
- \* Propiciar el desarrollo de carreras tecnológicas y profesionales acordes a las necesidades de la región.
- \* Desarrollar proyectos de investigación sobre problemas específicos del sector del agro, pecuario y /o agro-industrial.
- \* Promover la participación comunitaria para proyectos productivos de pequeña escala.
- \* Ofrecer actividades de extensión agropecuaria: cursos de capacitación y adiestramiento, conferencias, seminarios, asesorías, consultorías, etc.

El CIADUV-ZARZAL tendría 4 divisiones así: investigación y adiestramiento en producción vegetal y pecuaria, investigación y fomento de recursos promisorios, investigación en procesos agro-industriales, manejo comercial de recursos. Dentro de cada una hay las secciones donde se enmarca la respectiva investigación.

Presentaciones generales sobre las perspectivas de la Universidad-Zarzal y el CIADUV hemos hecho a diferentes grupos de la región y del

interior de la Universidad. Hemos recibido el apoyo de muchos sectores, oído sus observaciones y comentarios y recepcionado proyectos de investigación. En este sentido la Universidad del Valle-Zarzal agradece la vinculación directa del Departamento de Biología de la Universidad del Valle donde sus diferentes secciones y profesores han mostrado interés tanto por el hecho del Centro en sí, como por la posibilidad de emprender también en la Sede trabajos de investigación. Consideramos que en la medida en que el CIADUV se consolide, aparecerán más proyectos y más profesores de las otras Facultades de la Universidad del Valle y de otras que están en resonancia con el propósito del Centro y no solo Universidades sino también instituciones que hacen o impulsan investigación, tales como INCIVA, ICA, CIAT, otras entidades oficiales e inclusive privadas que de hecho deben sufragar los costos que impliquen las investigaciones propias y en general la realización del CIADUV. Tiene luego la Universidad la tarea de presentarla a otras entidades nacionales e internacionales para apropiarse toda clase de recursos.

Como objetivo también importante de la sede y del CIADUV, está el de propiciar estudios terminales y bajo la óptica propia que se viene diseñando surgen dos componentes: La Tecnología de Alimentos con énfasis en frutos tropicales, cuyo diseño curricular está a discusión de los organismos pertinentes; posteriormente tendrían cabida otras tecnologías en procesamiento de leches y carnes. En la parte profesional se abre paso la Ingeniería de Alimentos y la Ingeniería en recursos naturales y forestales. Estos planes no existen hoy en día en la Universidad del Valle, y hacerlos en la sede Zarzal mostraría la incidencia del programa de regionalización en la apertura de posibilidades académicas de la Universidad.

Propósito de la Universidad del Valle-Zarzal ha sido el de ofrecer a toda la comunidad norte vallecaucana, posibilidades de recreación cultural y la identificación de sus propios valores artísticos. Por ello, han llegado los coros de la Universidad, cuando estuvieron bajo la batuta del maestro Miguel Angel Toledo, las danzas y la estudiantina de la Universidad, grupos de teatro, conferencistas diversos que ha llevado a mantener el "coloquio de los jueves". Con el apoyo de la Fundación y el concurso de la comunidad, la sede Zarzal tiene ya una agrupación coral que será año tras año, anfitriona de un encuentro regional de coros. La Universidad del Valle sede Zarzal viene proponiendo a todos los municipios de su área de influencia, a las empresas de la región y a otras instituciones, la conformación de estudiantinas, grupos de teatro, danzas, cursos para capacitar el recurso humano de la región. Sirve la Universidad de esta manera como elemento de cohesión a tantas actividades que esporádicamente se dan en nuestros municipios y que

a falta de finanzas, coordinación y control pierden la continuidad, limitando así el disfrute cultural al cual se tiene derecho.

Muchas más cosas podríamos decir sobre las necesidades de infraestructura arquitectónica de la sede, pero por razones de espacio preferimos dejarla en el tintero.

Este artículo forma parte de un libro que se encuentra en proceso de edición.

ALVARO PEREA  
ARQUITECTO  
UNIVERSIDAD DEL VALLE  
ZARZAL  
CÓRDOBA

ALVARO PEREA